



Semanario Religioso

Redactores:

Director.
Ramón Juney Sansalvador
Presbítero.
Editor.
Lic. Víctor Trejos
Administrador.
José J. Campos G.

Lic. Matías Trejos
Lic. Víctor Trejos
Pbro. Ricardo Rodríguez

Organo del CENTRO CATOLICO

Con Censura Eclesiástica

Tip. Trejos Hnos. — San José C. R.

Evangelio de la Dominica

«En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos esta parábola: Semejante es el reino de los cielos a un hombre, padre de familias, que salió muy de mañana a ajustar trabajadores para su viña, y os daré lo que fuere justo. Y ellos fueron. Volvió a salir cerca de la hora de sexta y de nona, e hizo lo mismo. Y salió cerca de la hora de vísperas, y halló otros, que se estaban allí, y les dijo: ¿Qué hacéis aquí todo el día ociosos? Y ellos le res-

pondieron: Porque ninguno nos ha llamado a jornal. Dices: Id también vosotros a mi viña. Y al venir la noche, dijo el dueño de la viña a su mayordomo: Llama a los trabajadores, y págalos su jornal, comenzando desde los postreros hasta los primeros. Cuando vinieron los que habían ido cerca de la hora de vísperas, recibió cada uno su denario. Y cuando llegaron los primeros, creyeron que les darían más: pero no recibió sino un denario cada uno. Y tomándole, murmuraban contra el padre de familias, diciendo: Estos postreros sólo una hora han trabajado, y los ha hecho iguales a nosotros, que hemos llevado el peso del día y del calor. Más él respondió a uno de ellos, y le dijo: Amigo, no te hago agravio: ¿No te concertaste conmigo por un denario? Toma lo que es tuyo y vete: pues yo quiero dar a este postrero tanto como a ti. ¿No me es lícito hacer lo que quiero? ¿Acaso tu ojo es malo porque yo soy bueno? Así serán los postreros, primeros; y los primeros, postreros. Porque muchos son los llamados, más pocos los escogidos.» (Matth., 20, 1-16.)

ORACION

Te rogamos, Señor, que escuches claramente las paces de tu pueblo; para que los que somos justamente afligidos por nuestros pecados, seamos librados misericordiosamente por la gloria de tu nombre. Por nuestro Señor Jesucristo, etc.

Nicolás F. Meza
Cirujano Dentista

Tiene su oficina desde hace años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Jorge y Rafael Herrera, Abogados y Notarios. — 50 varas al Oeste del Parque Central, San José.

NUEVA ERA

Aunque nuestro Semanario se ha ido desarrollando alejado por completo de la política, no obstante ha tenido siempre una palabra de alabanza y aliento para los actos gubernativos que lo han merecido, como así mismo una mirada de desdén o una frase de censura para aquellas entidades, que nacidas en el arroyo, por ciertas emergencias políticas colocadas en marentanas alturas, consideran a la nación como un feudo adquirido por derecho divino.

Para nosotros la política es como una costra purulenta infecciosa, y por ello procuramos ponernos siempre de ella a una distancia conveniente donde no nos alcance el vaho caliginoso que se respira en aquellas esferas donde se fragua el rayo que conmueve a las instituciones y que pone de relieve el estado moral que informa a los directores de los pueblos.

Pero nos encontramos ante un hecho que el reloj de nuestra Historia marcará con precisión meritoria, si el hombre, en quien la nación confía y que ha tomado en sus manos las riendas del gobierno en una hora tan tempestuosa, cumple con los ofrecimientos y compromisos que con su palabra de pundonor militar ha hecho a la Nación.

Desde luego los primeros actos del General Tinoco son dignos de un hombre de altas dotes políticas y de relevantes virtudes de un civismo el más acendrado, al rodearse en estos momentos críticos de hombres de la talla moral de un Quirós, Rohrmoser, Lara, Johanning con prescindencia absoluta de su filiación política; así mismo esperamos sabrá tener el mismo acierto para colocar al frente de nuestra I. P. a un verdadero pedagogo que satisfaga las aspiraciones de los pueblos.

Si el General Tinoco, como ha ofrecido, destierra de nuestro cuerpo social esa corrupción política que nos había invadido, devolviendo al pueblo sus libertades y derechos para que nombre sus representantes en la próxima Constituyente, pasará a la historia con el

ramo de laurel con que la humanidad corona a sus Libertadores.

Y ahora una pregunta a los católicos, y mas que a los católicos a los directores de los católicos; en la próxima constituyente ha de reformarse la Constitución; y nuestra Constitución ocupa el tercer lugar en el mundo por su sectarismo impío: ¿hemos de permanecer con los brazos cruzados permitiendo vayan a legislar para una nación católica hombres sin Dios y sin Religión? ¿Conviene ya que abramos los ojos para llevar a la Representación Nacional a ciudadanos que sean el reflejo de nuestras creencias y de nuestras aspiraciones?

¿Hemos de seguir vegetando en el dulce far niente de la desidia y del abandono?

Esperamos oír una voz autorizada, para saber a que atenemos, ya que nuestra responsabilidad es muy grande ante Dios y ante nuestra sociedad.

Colaboración

La asamblea pedagógica (1)

Dignos son de todo encomio esos concilios pedagógicos, en los cuales se discuten, aclaran y resuelven muchos problemas, hasta ahora sujetos a la fúrela individual, siempre deficiente y de reducidos alcances para abarcar el ancho campo donde se desarrollan la estabilidad y el porvenir de las sociedades.

Palabras de aliento y felicitación solo merecen esos torneos del pensamiento, cuando son dirigidos y alabados por inteligencias clarividentes, sin prejuicios, aportando todos los tesoros de su experiencia y de su intelecto al desarrollo moral y material de la colectividad.

En todas las naciones, donde los hombres pensadores se preocupan de verdad por el bienestar de los pueblos, tales escarceos del espíritu, a mas de patenizar la absoluta solidaridad que debe reinar en el cuerpo social de la institución, son un trasnudo del avance sorprendente en el saber humano y de los pasos gigantescos en el sendero de las investigaciones científicas, desterrando los intereses utilitaristas que postergan el adelanto en los conocimientos que con brillante resultado han informado a nuestras noveles generaciones.

A nuestro humilde parecer, la primera Asamblea de Profesores que concluyó sus tareas el día 27 de enero; si con prioridad no estaban ya aprobadas las conclusiones, sintetiza un reflejo de la importancia, talvez hasta ahora desconocida, que reportará a nuestra enseñanza y un estímulo para los hombres de saber que aportarán al acervo común de la ciencia humana el caudal de sus conocimientos y experimentaciones.

(1) Con satisfacción y gratitud publicamos en nuestras columnas de honor el conienzudo artículo que se ha servido enviarnos el señor Petronio, una de nuestras inteligencias más esclarecidas, a quien no vacillamos en llamar Maestro del periodismo, rogándole haga suya la hoja y la amerite con sus brillantes producciones. Este artículo fué recibido el día antes de la transformación política, con cuyo acontecimiento se derrumbó el edificio pedagógico de tanteos y sectarismos. Ojalá el nuevo orden de cosas sepa orientar nuestra instrucción conforme a las aspiraciones de nuestro pueblo creyente.

L. R.

Algunas deficiencias, sin embargo, habrán podido notar los profesores a la presentación de las tesis que debían desarrollarse en el curso de la Asamblea; dejándose notar desde luego que la mayor parte de los temas fueron escritos en y para otras naciones. Desde el primer tema que reza: *«En presencia de nuestros problemas internacionales, ¿cuál deberá ser la educación mas adecuada a su resolución?»*; fácilmente se vislumbra el extracto de ajeno laboratorio de algún Congreso Pedagógico.

Por otra parte, treinta y tres han sido los temas sobre los cuales debían los profesores emitir su opinión, materia mas que suficiente para un año de tareas; pero, de ningún modo para resolver en el exiguo espacio de seis días.

Empero, lo que mas nos ha desalentado, lo que para nosotros permanece en el misterio; es que en una Asamblea de Profesores de una nación católica se haya prescindido en absoluto del temor de Dios; que es el principio de la sabiduría; que para nada se haya invocado el nombre de Dios; ni un tema para la Religión, ni la mas pequeña discusión sobre la moralidad de los pueblos, base primordial del progreso y felicidad colectiva.

Sorprende en gran manera que capacidades como Tristan, Dávila, Mesén, Leiva y demás, que es de creer habrán recorrido y estudiado todas nuestras capas sociales, no hayan puesto el veto a todos los problemas sin buscar antes los medios para encauzar a las generaciones futuras por los caminos de la honradez, del deber y de la justicia.

Por que nuestra sociedad salta de abismo en abismo a la degeneración; que el vicio va entronizándose en todas las clases sociales; que el carácter, la honradez y todas las virtudes se han desterrado de los corazones, y que nos solizamos en el fango de la mas repugnante corrupción moral, política y social, no es un enigma para nadie, y lo confiesa el mismo ministro en su discurso de apertura, cuando en un rasgo de sinceridad exclama: *«En lo que toca a -problemas de índole netamente social, cumple a nuestro deber estudiar detenidamente, sin preocupaciones, pero también sin optimismos engañosos, todas aquellas cuestiones que miran a la moralidad del país. En este grave particular nos concierne mucho investigar hasta que punto han disminuido en nuestros hombres de hoy aquellas virtudes que fueron gaba de nuestros antepasados, el civismo, la probidad, la sinceridad, la justicia, la fraternidad; y otras mas elevadas señor ministro que influencias perniciosas pueden haber contribuido a disminuir el grado halagador que marcaba ese nivel; que parte de esa triste responsabilidad le corresponde al hogar, a la sociedad, a la prensa, al teatro, a la lectura de simple entretenimiento, y como sería posible encauzar esos agentes de influencia social para que lleguen a convertirse en sostén de las virtudes que, antes bien, han debilitado hasta ahora.»*

La historia jamás podrá estigmatizar al hogar y a la sociedad que son hijos de la escuela y se amamantan y forman bajo su égida; en cambio la prensa, el teatro y el libertinaje sin límites que reina en la compra y venta de toda clase de libros disolutores en una sociedad mal preparada, no hay duda que tales agentes son los cóadjutores de nuestras escuelas sin Dios para formar sociedades amigas de cuerpo y alma y acabar de una vez hasta con las virtudes cívicas que engrandecieron y santificaron a nuestros padres.

La Historia, con voz que no podrán apagar los subterfugios de la pedagogía reinante; cuando nuestra sociedad agonice bajo la bota del imperialismo extranjera, sin valor ni aliento para la protesta, señalará como responsables de nuestro envilecimiento moral y de la ruina de nuestros pueblos, a los

Tienda EL SOL

de don Saturnino Meléndez

La más surtida y bien montada de la ciudad de Heredia

Gran existencia de pañolones, zarzadas, lanas y novedades de varios géneros.

Especialidad en objetos de fantasía para bodas, regalos, etc. Visítad EL SOL: baratura, bondad y economía.

métodos pedagógicos que corrompieron su cuerpo y le pudrieron el alma, convirtiéndolo en una heterogénea aglomeración de ilotas y esclavos.

Porque como dice la Sabiduría Eterna: *Nisi Dominus aedificaverit domum vanum laboraverunt qui edificavit eam*. Si Dios no forma la base de las naciones, si Dios no informa la sociedad, en vano trabajarán las asambleas pedagógicas para cimentar y levantar el edificio moral y material de los pueblos.

PETRONÍO.

Sección Recreativa

BUSCA BUSCANDO

Durante la semana pasada, esto es, desde el 15 al 27 del presente mes de Enero, hemos tenido instalada en nuestra Normal, la Asamblea Monstruo, para tratar y desenvolver los problemas trascendentales, para que aparezcan planteadas en el *curriculum*, (como dice nuestro ministro de I. P.) sin restricciones, abierto (el *curriculum*) a la investigador curiosidad de los jóvenes.

Ténganlo presente mis lectores: la Asamblea ha empleado una semana entera y verdadera del mes de Enero, en sus discusiones científicas.

Bueno; todo eso ya lo habrán sabido ustedes, por haberlo traído y llevado los periódicos y demás revistas contemporáneas con todo lujo de detalles.

Lo que no han traído los periódicos, ni talvez ustedes han caído en la cuenta, es, el por qué se ha convocado la Asamblea en el mes de Enero. Y no habrán parado mentes en ello; porque talvez ignoran que en nuestra pedagogía, el detalle más minucioso, la circunstancia más imperceptible, todo tiene su razón de ser, todo está hecho con peso y medida dentro el plan de nuestras instituciones docentes.

Como, pues, saben mis lectores, el mes de Enero está consagrado, desde tiempo inmemorial, a los señores gatos; y si se compara bien la fisiología de la raza felina, con nuestra raza académica, se encontrará una analogía tan exacta, que fácilmente se comprenderá el por qué el mes de Enero debe ser el mes de las cavilaciones científicas.

Asegura Budyard Kipling, que Dios concedió un día al tigre para hacer daño; una semana al burro para rebuznar; un mes a los gatos para evolucionar, hasta llegar a los gobernantes democráticos, a quienes concedió cuatro años para hundir las naciones, y así sucesivamente a los demás animales les hizo concesiones equivalentes.

Y volviendo al Miau, fíjense mis lectores que el gato es el animal más limpio, más elegante, más caballero, y más culto; lo cual no obsta para que el hombre, siempre desconsiderado con las especies inferiores, lo trate a patada limpia y sea en general la bestia más excrementada.

Y es que el hombre no sabe apreciar los sacrificios del gato, sus méritos, su ardua labor, el terrible curso académico que está obligado a seguir desde el primero de Febrero, hasta el día de San Silvestre, para salir aprobado o con mención honorífica, es decir, para escaparse del aula y pasar un mes de vacaciones gatunas. Vacaciones que no son tales vacaciones, sino luchas, conferencias, asambleas, pasar las noches en desdoblado, cantar por los tejados, a la pálida luz de la luna, como si diera serenata a las lechuzas; en fin que después de tales vacaciones regresa el gato a la casa paterna,

flaco, escuálido, famélico, convertido en un esqueleto, como vuelve al aula el pobre pedagogo, al comenzar el año lectivo, encontrando en cambio a su niños gordos, molettos, coloradotes, como pescuezo de ministro de Hacienda. Nada; es la ley de las compensaciones.

Ahora bien; fíjense mis lectores en el trabajo inmenso que ha de soportar el gato en los once meses que asiste a la escuela y las asignaturas que se ve obligado a engullirse para salir triunfante y nacerse acreedor a unas vacaciones gatunas, sin que jamás exija un solo día de recreo: higiene personal, esto es: hocio limpio y patas sucias; carácter técnico o sea esgrima de uña; cultura estética o caminar sin hacer ruido; compensación intelectual, es decir acostumbrarse ver a oscuras; cultura física o sea hacer de tripas corazón, y no dejarse pasar la mano por el lomo sin levantar el rabo; y por último filantropía cultural, esto es, llegar a convencerse de que la propiedad es un robo.

Cuando el gato ha obtenido aprobado o notable en estas asignaturas, ya puede principiar a hacer el Tenorio y tiene derecho a vacaciones. En llegando las vacaciones comienza el refoello. El amo del establecimiento reúne a todos sus morrongos y zapaquildas en asamblea general y tomando una caña con un mecate, en su extremidad, y al extremo del mecate el primer tomo de las obras inéditas del amo del establecimiento, principia el jolgorio, resolviendo así, los importantes problemas que embargan la atención del mundo científico.

Bien quisiera yo ahora patentizar la analogía de que antes hacía mención, pero mis lectores se me habrán ya adelantado; y allá en las reconditces del pesamiento habrán reunido la Asamblea y con la caña en la mano, habrán tomado la medida a toda la Gatomaquia. ¡Presta tan poca dificultad!

UN LUNÁTICO

Conferencia dada en el Centro Católico por el Presbo. Junoy

Dogmas Teosóficos

Hemos refutado el Panteísmo filosófico que adoptó el Teosofismo en sus relaciones con la Divinidad; aceptando por lo tanto todas las consecuencias que hemos hecho resaltar en nuestras conferencias anteriores.

Nos resta estudiar al hombre, sus compuestos y su fin para dejar de una vez al Teosofismo en el lugar que le corresponde.

Manifestamos en una de nuestras conferencias nuestro temor de que la Teosofía ha de conducir al extravío de la razón, tal es el cúmulo de *desdoblamientos* morales que invaden al hombre que se aplica a esa clase de investigaciones.

En efecto; si el Teosofismo adoptó en filosofía los sistemas más descabellados y más refutados que encontró a su paso, cuando penetró en la Antropología ha acumulado tal pirámide de originalidades abstrusas, que es preciso que la inteligencia descansa a cada momento y tome aliento para ir discurrendo por tales laberintos.

Deseoso, señores, que todos tengan una idea de los dogmas que profesa el Teosofismo sobre el hombre, creo indispensable hacer un extracto de tales razas; protestando desde ahora, que si no acierto a describir un sistema tan nicromántico, no se culpe a la oscuridad de la ciencia teosófica, sino al poco desarrollo y evolución de mis potencias y a la carencia absoluta del sexto sentido de que hablábamos en la anterior conferencia.

Todos los que formamos parte de la quinta subraza habíamos creído hasta ahora, que el hombre es un compuesto de alma y cuerpo; que los constitutivos del alma son la memoria, el entendimiento y la voluntad; pero aparece la Teosofía y nos dice que el hombre consta de siete principios: cuatro que forman la parte espiritual; que traducidos al castellano son: Espíritu, Alma espiritual, Mente o Alma humana y Alma animal. Los tres que constituyen el cuerpo físico o material son: Principio de vida o vitalidad, Cuerpo Astral y Cuerpo físico. Por tanto el principio superior es el Espíritu, puro e impersonal, principio sintético del Universo; y así no pertenece solo al hombre, sino a la comunidad de la existencia. El Espíritu, por medio de su vehículo el Alma espiritual pertenece al hombre, y entonces forma la Chispa Divina, o en otras palabras llega a ser Dios; pero en este Espíritu, Chispa Divina o Dios; están contenidas todas las infinitas potencias de evolución que existen en cada partícula de materia a través del Universo *entero*, de donde resulta que Dios es la materia del Universo.

El segundo principio es el Alma Espiritual que viene a ser una envoltura, una especie de funda o vaina del tercer principio la Mente, y «es el vehículo de todas las cualidades puramente divinas del hombre.»

La Mente es propiamente el Alma humana, el principio del Yo; tiene dos aspectos o caras, con la una mira al Alma espiritual, con la otra al Alma material. El aspecto o cara que mira al Alma espiritual se llama Budhi-Manas y el que mira al Alma animal se llama Kama Manas; siendo el Budhi-Manas el que se reencarna; y en él están almacenadas, como en suma total de la evolución espiritual, todas las experiencias más elevadas o el fruto de las pasadas encarnaciones de sus «rayos.»

El Manas inferior o el Kama-Manas es el rayo o la expresión del Manas superior en su asociación con los cuatro principios inferiores del hombre, y con los cuatro planos cósmicos del Universo. Es el principio que informa al hombre natural y cuando está encarnado se llama la «individualidad.» En la medida que la conciencia del hombre reside en el Manas superior, adquiere un aumento de poder sobre las imperfecciones del hombre inferior, y por tanto, sobre sus percepciones de tiempo y espacio.

Pasa a la Página 8

La Salve

¡Salve, oh Virgen María!
 ¡Salve, Reina inmortal del alto cielo,
 Madre de Dios, del ángel alegría,
 de los hombres consuelo!
 Deja que con los ángeles el hombre
 te salute y te nombre:
 ¡Salve Reina inmortal! ¡Salve María!
 Virgen, Tú nuestra vida,
 Tú eres nuestra salud. ¿Sin Tú qué hiciera
 la pobre humanidad? Ciega y perdida
 en sombras falleciera,
 Tú al dragón quebrantaste la garganta,
 Virgen, con tierna planta:
 ¡Tú eres nuestra salud, Tú nuestro vida!
 Tú eres nuestra dulzura;
 Tú, Madre de piedad, nuestra esperanza.
 Tus favores, bondades, y ternura
 ¿quién a decir alcanza?
 Tú, bendita entre todas las mujeres,
 nuestra dulzura eres.
 Tú, madre de piedad, nuestra esperanza:
 Señora, a Ti clamamos
 los hijos de Eva en nuestro valle triste.
 ¡Oh Madre, a Ti los ojos levantamos!
 Nuestra flaqueza asiste.
 Sí, Peregrinos de la Patria, ausentes,
 con lágrimas ardientes
 los ojos levantando, a Ti clamamos.
 Clamamos; caen al suelo
 lágrimas de dolor, hondo gemido
 brota de nuestro labio y sube al cielo.
 No entregues al olvido,
 Tú que lloraste al pie del León Santo,
 Tú que sufriste tanto,
 nuestras lágrimas; ¡ay! nuestro gemido.
 Tú eres nuestra abogada.
 Tus claros ojos vuelvennos, María;
 y al fin de nuestra misera jornada
 muéstranos, Virgen pía,
 el Fruto santo de tu seno, fuente
 de luz indeficiente:
 Tú que eres nuestro bien, Virgen María!

M. A. CARO

¿Cómo se llamará?

Las echa de caballero;
 Es por demás campechano,
 Y saluda al mundo entero
 Siempre con sombrero en mano.

Mendiga la simpatía
 De todo bicho viviente,
 Y tararea todo el día
 Porque es músico excelente.

¿Qué nombre dar a un señor
 Músico, artista y cumplido?
 Yo opino que es el mejor,
 Don Perfecto Re-la-mi-do.

S. Ponce, S. J.

Míralo y cuéntalo

Cobró por no mirar Juan el dinero,
 Un duro menos y otro de agujero,
 Es proceder de necios o ladrones
 Sin contarlos guardarse los doblones.

Mi señor Povedano? ... Presente!

Bueno es que los enemigos de España, abriendo su gloriosa historia, procuren esconder sus grandes hechos, para ocultar o disimular los focos de luz que han irradiado todo el mundo, como el astrónomo liliputense solo se preocupa en mostrar las manchas que pretenden opacar la luz radiante del astro rey, ya que estos conatos de tales investigadores sociológicos ofrecen oportuna ocasión para mostrar esos rayos de luz radiante y pura como el glorioso manantial de donde brotan.

En la oficina de investigaciones de tales señores, como en las oficinas policíacas, acostumbra siempre encontrarse las fichas antropométricas de personajes y hechos sospechosos, pero nunca la imagen de los héroes que constituyen la fuerza y vida de la sociedad.

Hemos pues de penetrar hoy en la investigación del horrible crimen que pesa sobre España por haber expulsado a los judíos y moriscos, quienes según el señor Povedano no cometieron otra falta que adorar a un Dios diferente del de los españoles.

La expulsión de los judíos, negro estigma que se quiere grabar en la radiosa frente de los Reyes Católicos, consiste en arrojar del reino a poco más de medio millón de judíos, alma y nervio, si se quiere, de nuestro comercio; y obligar a salir de la Península a cerca de un millón de moriscos, labradores, que cultivaban la tierra con ardor y con inteligencia, como la han cultivado siempre los españoles; pero que constituían un peligro continuo para la integridad de la patria.

El que haya hojeado la historia, sabe que si el Tribunal de la Inquisición, se estableció en España, fué a petición del pueblo, en odio a los judíos. Si, el pueblo, que aborrecía de muerte a los judíos, era el que instaba tanto para que se estableciera el Tribunal, y la reina tuvo que acceder, y la Inquisición se estableció en Sevilla, en Triana, y empezaron las pesquisas, las denuncias y los castigos, principalmente contra el pueblo judío.

El odio a los judíos en la generalidad del pueblo, era tal, que no había modo de impedir que todos los días, se estuviera sublevando tumultariamente contra ellos, matándolos, asesinandolos y degollándolos. Las causas del encono eran muy antiguas, databan desde el tiempo de los godos; siempre los españoles miraron con ojeriza a la raza hebrea, como lo prueban las leyes que contra ellos se promulgaron y el edicto de Sisebut, que venía a ser un edicto de sangre; sufriendo durante la dominación goda, todo género de penalidades, algunas peores que la misma muerte. Los judíos q' han sido y son los más acérrimos enemigos del nombre cristiano, han buscado siempre ocasión de desahogarse, y la hallaron en España con la invasión de los sarracenos, a quienes protegieron de cuantas maneras pudieron. El hecho es q' cuando los árabes y moros entraban en las grandes poblaciones, encontraban a los judíos armados y dispuestos a protegerlos.

Esto no lo había olvidado el cristiano pueblo español. Después en favor de la protección que encontraron en el gobierno de los árabes, los judíos prosperaron. Sucedió además, que como los judíos no iban a la guerra, como vivían aparte, y eran por decirlo así, un pueblo industrial y mercantil, incalculable tratándose de los medios de adquisividad, lo cierto es que mientras iban los cris-

tianos a la guerra, se fueron haciendo dueños de la riqueza; ellos eran los tesoreros y mayordomos de los reyes, los asentistas de los ejércitos; se hicieron los arrendatarios de las rentas; se hicieron los recaudadores y perceptores de todo; y como es conocida la tendencia de ese pueblo al lucro y a la usura, el hecho es que tenían oprimidos los pueblos cristianos, porque los trataban con tanta severidad, que no los dejaban respirar, como no dejan respirar hoy a las naciones que gimen bajo las garras de los usureros judíos de París, Londres, New York etc. En sus préstamos a los particulares les llevaban el 100 y 200 por 100; y tan cierto es esto, que los cuadernos de Cortes de aquel tiempo están atestados de quejas contra la tiranía en que los tenían los judíos, y se piden medidas contra ellos, siendo esta la causa de que se legislara por primera vez, para fijar el interés legal, la cual exigía que los judíos no cobraran más que el 3 por 4, o sea el 75 por 100.

Esta fué la razón de la ojeriza que los cristianos tenían a los judíos y la causa de que el pueblo exigiera a los reyes, su expulsión.

Y estas persecuciones y estas matanzas de judíos, no han sido patrimonio exclusivo de España; han perecido más judíos en otras naciones, sacrificados por los pueblos que vivían en la esclavitud, amarrados a las remachadas cadenas de la usura judaica, que todos los q' desterró España, otorgándoles la vida.

Y hay que tener en cuenta que los reyes en general siempre protegieron a los judíos, porque siempre en sus despífarros podían acudir a las arcas judaicas, en detrimento de los bienes nacionales, pero la opinión pública tiene más poder que las pretensiones de los reyes. Alfonso VI, conquistador de Toledo, encontró en la ciudad estos hebreos, les concedió el mismo fuero que a los de la población cristiana; les permitió que se rigieran por sus leyes y que observaran las ceremonias de su culto; pero de poco sirvió todo esto; a los pocos días se sublevó el pueblo de Toledo, acometió a los judíos y los doctores rabínicos morían al pie de sus cátedras. Y para no ser prolijo, lo mismo aconteció en tiempo de Alfonso el Sabio, de Pedro de Castilla, de la Reina Catalina y de Juan II. Este último llegó a favorecer a los judíos con protección tan decidida, que los tenía en su misma casa y formaban parte de su Cámara. Pero ¿qué sucedió? Que apoco estas declaraciones protectoras, acaecieron los tumultos de Toledo, Valencia, Zaragoza, Sevilla, Barcelona, Tudela, Burgos, Valladolid y otra porción de poblaciones de España contra los judíos, haciendo una matanza general, que ni los reyes pudieron acallar, porque nacía del alma popular, sin que yo pretenda probar que les asistiera toda la justicia.

Pues bien, en estas circunstancias apareció el célebre edicto de 1492, para la expulsión de los judíos, edicto que podrá ser censurable bajo algunos aspectos, pero que tuvo sin embargo, un objeto respetable, el impedir que el pueblo acabara tumultuaria y violentamente, con el pueblo hebreo.

Sallieron pues, los judíos de España, y salieron con mucho contentamiento del pueblo; porque el pueblo, amamantado en varias guerras religiosas, estaba muy contagiado de fanatismo, como no podía menos de ser; pero salieron los judíos y España quedó en paz después del edicto, edicto que han respetado hasta los gobiernos más liberales que han pasado por el poder.

No fueron pues expulsados los judíos, señor Povedano, por el crimen de prestar adoración a un Dios diferente al de los cristianos, sino porque los judíos carecían del santo amor a la patria, q' se confunde con el sentimiento religioso, porque entregaron varias ciudades a los moros, entre ellas Granada y Toledo; y los moros en recompensa,

les concedieron la tenencia de Granada; porque esquilaban al pueblo español con la rapacidad de su usura. Lo que la histoi-parcialmente examinada dice, es que los judíos que el Rey Wítiza, había vuelto a admitir contra lo dispuesto en los concilios toledanos, contra la opinión de los obispos, de los nobles y del pueblo entero; los judíos admitidos en la época de aquella dominación funestísima para la monarquía goda, fueron cómplices directos e inmediatos, cómplices culpabilísimos de la invasión de los sarracenos, a quienes entregaron las ciudades, recibiendo por ello, grandes premios.

Bien se yo que la Masonería está obligada a salir en defensa del judaísmo, tanto porque tienen un mismo ideal: la destrucción de la Iglesia; como por ser el judaísmo el brazo derecho de la secta, hasta el punto que el Consejo Superior Masónico debe tener necesariamente en su seno un número superior de judíos, que son los que verdaderamente manejan la brújula; pero de esto a pretender tergiversar la historia, hay tanta distancia como del Catolicismo a las sectas secretas.

Como veo señor Povedano, que sigue escuchando con atención; prepárese para oír el himno a las glorias masónicas españolas, como le ofrecí.

Atento servidor Capellán,

R. JUNOY

Sección Histórica

El dedo de Dios

Sobre los herejes

Quando la tempestad sopla sobre el árbol de la Iglesia, no cae sino el bosque muerto.

(Eze-Capitán Magnés)

Después de la era de los perseguidores, se abre la de los herejes; todos los campeones del error, tuvieron igualmente un triste fin.

Arrio ataca a la divinidad de N. S. Jesucristo; se apodera de él, repentinamente, un mal extraño, y muere arrojando las entrañas.

Nestorio niega la maternidad de María; parece en la miseria, rodeado de oprobio, en el fondo de un desierto escupiendo su lengua putrefacta.

Macedonio quiere habérselas con la divinidad del Espíritu Santo; es depuesto en el Concilio de Constantinopla, y muere en seguida, miserablemente.

Juliano, el apóstata, jura anadar la religión cristiana. Es herido mortalmente por un dardo, expira arrojando al cielo con la

sangre de la herida la palabra a menudo repetida: «Tú has vencido, oh Galileo!»

Si pasando los siglos, llegamos a la grande herejía de los últimos tiempos, el Protestantismo, vemos también que sobre ellos cayó el dedo de Dios, para herirlos visiblemente.

Lutero como Judas, muere asfixiado. Su criado, a quién la muerte trágica de su amo convirtió al catolicismo, atestigua que la vispera de la muerte, ayudado de sus compañeros, llevó a Lutero, enteramente borracho a su lecho, y que el día siguiente, cuando volvió para vestirlo, lo encontró muerto. Los doctores y príncipes protestantes le hicieron prometer, dándole fuerte suma de dinero, el no revelar lo que había visto, así lograron detener el ruido de una muerte repentina y trágica.

Presa de los estragos de un mal horrible, Calvino expiró en la más espantosa desesperación.

Enrique VIII, al punto de morir, exclamó, mirando con amarga tristeza a los que le rodeaban: «Ay de mí, queridos amigos, hemos perdido todo: el Estado, el renombre, la conciencia y el Cielo».

«Dejadme morir, quiero morir, la vida me es insoportable», decía a sus médicos la fundadora de la Iglesia anglicana, la feroz y sanguinaria Isabel. En su última enfermedad, Isabel comprendió a las claras lo abominable de su vida.

Cecil y el Arzobispo de Cantóbery, doblaron las rodillas ante ella y le suplicaron que tomara algunos remedios, y nada obtuvieron, y su última respuesta fué ordenar que la dejaran morir. Su muerte fue horrible y en la noche, en las tinieblas, se oía una voz terrible que repetía: «Por 40 años de reino, una eternidad de sufrimientos!»

Sección de Variedades

INTELLECTUALES CREYENTES

Clot-Bey y el Santo Viático

Clot-Bey ha sido el primer fundador de una escuela de medicina en Egipto. Enseñaba a sus discípulos y los llevaba después a París para recibir el doctorado. Un día que, fumando un cigarrillo; paseaba acompañado de estos jóvenes, a lo largo de una vereda de la Cannebière, en Marsella, que fué donde él vivió y murió, pasó el Santo Viático con su cortejo acostumbrado. Oyendo la campanilla, Clot-Bey se paró, se sacó el sombrero y se inclinó profundamente. Uno de sus ulemas (doctores turcos) se le acercó y le preguntó por qué había tomado esa actitud respetuosa. «Es Dios el que pasa, contestó Clot Bey. — ¡Qué! maestro, replicó el ulema ¿crees tú que el Dios que ha creado el cielo

y la tierra, está entre las manos de ese sacerdote? — Si lo creo; vosotros sólo conocéis su poder! pero no conocéis su amor».

Palabras sublimes que descubren en el que las ha pronunciado, una fe profunda, y que justifica bien el lema dado por el Papa Gregorio XVI a Clot-Bey, al nombrarlo conde romano: Inter infideles fidelis. «Fiel en medio de los infieles».

Mozart y la música religiosa

Refiere un autor protestante haberse hallado en un salón con Mozart, aquel genio tan eminente.

Se hablaba de la música de la Iglesia. «¡Que lástima! — dijo uno de los interlocutores, que muchos de los grandes músicos, especialmente entre los antiguos, hayan tenido el mismo mal gusto que muchos pintores, consagrando las fuerzas inmensas de su genio, a objetos tan estériles y tan ingratos para la imaginación como son los asuntos de la Iglesia».

Al oír estas palabras, Mozart, que hasta entonces había guardado silencio, se levantó y dijo:

«Esto puede muy bien suceder entre vosotros los protestantes, que tenéis la religión más en la cabeza que en el corazón: vosotros no sentís ni podéis sentir lo que hay en estas palabras: «Agnus Dei, qui tollis peccata mundi, dona nobis pacem». Pero el que como yo ha sido introducido desde su más tierna infancia en el santuario místico de nuestra religión: el que ha asistido al santo sacrificio con fervor; el que ha comprendido la felicidad de aquellos que arrodillados bajo la solemne conoción del «Agnus Dei», esperan la sagrada Comunión y luego la reciben con indecible alegría, ¡oh! entonces se siente, se experimenta lo que es más fácil de sentir y experimentar que de expresar; y cuando después de haber presenciado y sentido todo esto se trata de poner en música aquellas palabras mil veces oídas, aquel hermosísimo cuadro se reproduce en la imaginación de aquel compositor, y se conmueve hasta el fondo de su alma.

Palabras que pintan, no sólo la bellísima alma del que las pronunció, sino también la bienhechora influencia del Catolicismo en el arte.

Tienda de José Ramón Solera y Hno.

Surtido completo de mercaderías para todos los gustos y al alcance de todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Depósito de sedería, casimires géneros de todas clases y calzado.

Oid padres de familia

Una de las cosas que conmueven es ver un niño enfermo y mas aun, verlo muerto. Millares de niños mueren por falta de asimilación, porque los alimentos no pueden ser digeridos. Felizmente hay una preparación cuyos resultados son maravillosos. El estómago más delicado de un niño puede digerir la leche si se mezcla con una pequeña cantidad de ese prodigioso compuesto que se llama:

“EUREKA”

y cuyo precio está al alcance de todos.

Preparado únicamente por la Farmacia Central de Dengo Hnos. y Cía. Heredia, C. R.

UNA FINCA

Es la ocasión propicia de hacerse de una finca grande y ventajosa para ganado.

Se vende muy barata por no poder su dueño administrarla a falta de recursos.

Se compone como de 100 manzanas: de ellas unas 45 de potrero, con facilidades para apartamentos quedando las partes con suficientes abrigos y aguas; como 10 para sembrar maíz y el resto de montes con buenas maderas: el clima es frío, benigno y sumamente saludable; las aguas suficientes, abundantes y con caídas para fuerza hidráulica; casa de tamaño regular. Sitá en la parte alta de El Carrizal, al lado Oeste de la carretera que conduce a Vara Blanca. El buen vecindario de ese lugar es una garantía para el comprador. Esta finca queda a 2 horas de Alajuela y a 2 1/2 horas de Heredia. Se ha estimado siempre en \$15,000-00 y ahora se da hasta por \$10,000-00. Para informos con su Propietario Javier Jara, Heredia, casa de don José Mercedes Salas, o dirigirse al apartado de correos número 23.

La hermana de la Caridad

En la flor de sus días, en la primavera de la vida, cuando la belleza esmalta su semblante, cuando las rosas de la juventud hermoosan su tez, cuando sus ojos centellean con el fuego de la adolescencia, cuando el mundo la brinda con un porvenir de ilusión y de placeres, abandona los brazos de sus padres, da el último adiós a su tierna madre, se separa para siempre de sus parientes, de sus amigos, deja el cielo que la vio nacer, el país sembrado de los dulces recuerdos de la infancia, para marchar a tierras lejanas a vivir entre personas desconocidas, entrañó en una casa en donde no se respira sino austeridad y penitencia.

Ya no hay para ella esperanza de descanso: al lado del enfermo y del moribundo ha de apurar la copa de la amargura, sufriendo incansablemente la vista de las miserias de la humanidad, y arrastrando los actos más penosos y repugnantes. Asquerosas llagas, dolencias pestilentes, grosería de los necesitados, ingratitude de los mismos a quienes está recorriendo, los días sin reposo, las noches con escaso sueño, y el día de hoy como el día de ayer, y el de mañana como el de hoy, y siempre privaciones, siempre molestias, siempre servicios penosos, siempre la presencia de objetos aflictivos, siempre al oído penetrantes ayes, siempre gemidos, siempre el estertor del moribundo, siempre el horror de la muerte; este es su porvenir, esto es lo que le espera hasta los umbrales del sepulcro.

Crónica del exterior

ESTADOS UNIDOS El Rdo. P. J. J. Win-Las instituciones católicas de enseñanza en los Estados Unidos

en el «New York Times», que hay en toda la República, exceptuando sus posesiones, 7000 escuelas católicas de todos los grados, desde la escuela de párvulos, hasta la universidad; y para todas las necesidades, para los niños defectuosos y los normales, para los maestros y para los discípulos; escuelas industriales, técnicas, profesionales y eclesiásticas. Fuera de esto existen los llamados clubs, nocturnos, escuelas de verano y un gran número de institutos de maestros. El número total de alumnos es de 1.700.000; y a principios del presente curso (Set. 1916) 1.497.949 pertenecían a las escuelas primarias o elementales. La concurrencia a las demás es como sigue: A las academias y colegios, 120.000; a las universidades y escuelas profesionales, cerca de 8500; a las escuelas industriales y técnicas, 17.600; a los seminarios,

6200; a las escuelas prácticas, 9000; a otras instituciones, más de 30.000.

En nada tienen que envidiar, hablando en general; las instituciones de enseñanza católica, a las instituciones del Estado, tanto en la parte material de edificios, bibliotecas y laboratorios como en el cuerpo directivo y docente. El valor de los edificios con sus propiedades se calcula en 100.000.000 de dólares. Como \$ 10 es lo que cuesta al año cada uno, y se puede decir que el total de gastos con sus intereses, superaría los \$ 20.000.000, que viene a ser menos de la mitad de lo que el Estado gasta para un número igual de sus alumnos.

ESPAÑA El miércoles 25 de **El Monumento Na-** Octubre, inauguraron **cional.** — **Exposición** los reyes en Madrid; la exposición del proyecto de monumento al

Sagrado Corazón de Jesús, instalada en el salón de Bellas Artes del Retiro.

La duquesa de la Conquista presentó a los Reyes al arquitecto D. Carlos Maura, autor del proyecto.

El proyecto consta, en primer término, de una escalinata en lo alto del cerro; a ella conduce una avenida que parte de la carretera de Andalucía. Dicha escalinata termina en una meseta, explanada al nivel del piso de la ermita, y en el centro de ella se erige el monumento propiamente dicho.

Compónese el pedestal de dos cuerpos. El inferior va coronado por las figuras alegóricas de las siete virtudes, rodeando al cuerpo alto, que sirve de plinteo al Sagrado Corazón.

En el frente del pedestal va el escudo de España, y en las otras tres caras, el emblema de los Padres Corazonistas y de dos relieves alusivos, uno de ellos, a la promesa del P. Hoyos y el otro a San Francisco de Asís y a la Beata Margarita, por haber surgido la idea en una peregrinación de Terciarios Franciscanos.

La altura del monumento desde el arranque de la escalinata hasta la hermosa estatua del corazón de Jesús, que lo corona, es de sesenta y ocho metros y medio.

En otro salón del mismo Palacio de Bellas Artes, se expusieron los proyectos de diversas ermitas, que se construirán en el Cerro de los Angeles.

ROMA.—En la Parroquia del Sagrado Corazón de Jesús en Castro Petrorio, se celebró los días 27, 28, 29 de Octubre un triduo de reparación por las blasfemias, que lanzó contra la divinidad de Jesucristo, un periódico de la alta Italia. Predicó todas las días Mgr. Domingo Pasi, conudtor del Obispo de Ferrara; asistió el Cardenal Cagliero y el General de los Salesianos y hubo grandísimo concurso y el último día, cerca de 5.000 comuniones. Terminó con una asamblea parroquial en el Círculo de Jóvenes del Sagrado Corazón, en la que en reparación de las blasfemias, se recogió una buena suma de dinero, para las obras de caridad de la guerra.

FRANCIA.—La Alianza de las Casas de Educación Cristiana, importantísima reunión de los representantes de la enseñanza libre y católica, celebró hace poco una misa solemne en la capilla del Colegio «Etanislao» por las almas de más de cien miembros suyos, todos los sacerdotes muertos en el campo de batalla; y una función solemne en la basílica de Montmartre, en la que después de un elocuente sermón de Mgr. de Venes, se repitió el acto de consagración al Sagrado Corazón de Jesús, con mucha devoción de los fieles.

ALEMANIA.—En la carta que escriben al Papa los prelatos alemanes, reunidos junto a la tumba de San Bonifacio, le dan cuenta de como dos veces en los dos años de guerra, han hecho celebrar en todas las Iglesias triduos expiatorios en honor del Sagrado Corazón de Jesús y han obtenido abundante fruto.

ECUADOR. — **Glorioso Centenario.** La ciudad de Riobamba, que el año pasado dió espléndidas muestras de su religiosidad, al consagrar al Sacratísimo Corazón de Jesús una grandiosa Basílica, con edificación y aplauso de toda la República, se está preparando ahora para celebrar este año con solemnes festejos, un glorioso centenario, el del juramento hecho por la antigua ciudad, de defender para siempre jamás, en paz y en guerra, en público o en secreto, el misterio de la Inmaculada Concepción de la Sma. Virgen. Hizose este sagrado voto el 8 de Diciembre de 1616, o sea 238 años de la definición dogmática de la Inmaculada Concepción. Como monumento perenne de tan solemne juramento, grabóse en una piedra la siguiente estrofa, que hace resaltar el espíritu religioso a la par que caballeresco, propio de aquellos tiempos:

«Nadie pase de este umbral,
si no jura por su vida,
que María es concebida
sin pecado original».

Esta *Piedra del Juramento*, como dice el *Boletín Eclesiástico*, de las diócesis ecuatorianas, se halla al presente incrustada en el dintel del templo de Santa Rosa de la nueva ciudad.

ROMA.—El 16 de Octubre, nuestro Smo. P. Benedicto XV, recibió en audiencia solemne a S. E. el Sr. Jagoro Miura, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario que venía a presentar a Su Santidad una carta autógrafa de S. M. el Emperador del Japón, en respuesta y acción de gracias a la embajada que le envió el Papa, por medio de Mgr. Pretelli, Delegado Apostólico de Filipinas.

Matías Trejos, Abogado y Notario, Despacha donde don Alberto Echandi, frente a la antigua Casa Presidencial.

¿Serían intelectuales?

Otros hay (y en éstos, que son los peores, entro yo) que no saben nada, ni quieren saber nada, ni creen que se sepa nada, y dicen de todos que no saben nada, y todos dicen de ellos lo mismo, y nadie miente. Y como gente que en cosas de letras y ciencias tienen que perder tan poco, se atreven a imprimir y sacar a luz todo cuanto sueñan.

Quevedo

PASTILLAS PERKINS

Regulador del sistema nervioso

Compuesto de Yerbas, Plantas y Raíces

The National Company Inc., Garantiza ser como se

«promete en todo respecto»

PIDALAS EN TODAS PARTES

En Heredia Farmacia Central

NOTAS GENERALES

Revista de la Prensa

Ha sido nombrado Gobernador de esta Provincia, nuestro particular amigo Licenciado don Albino Villalobos, siendo este nombramiento muy bien recibido por los heredianos. Con tal motivo presentamos nuestra atenta felicitación al Licenciado Villalobos, deseándole mucho acierto en sus labores.

Creemos así mismo de justicia hacer constar que el Gobernador saliente, don Luis Flores desempeñó su cargo con beneplácito general por su incansable laboriosidad, espíritu progresista y gran cultura.

El martes en la noche los amigos personales del Licenciado don Albino Villalobos, obsequiaron a éste con una espléndida serenata, como un homenaje de cariño y felicitación, por su nombramiento de Gobernador.

El ocho del corriente mes, contraerá matrimonio en la villa de Palmares, la apreciable señorita Jovita Cordero, hija de nuestro activo agente don Miguel Cordero, con el caballero don Gilberto Morera.

Auguramos para el nuevo hogar muchas felicidades, dadas las altas virtudes de los jóvenes que van a formar lo. Que Dios derrame sobre ellos todas sus bendiciones.

Murió en esta ciudad doña Paula Badilla v. de Brenes. En la Iglesia parroquial se celebran solemnes funerales, en descanso de su alma, el miércoles a las nueve de la mañana.

Hacemos votos al Cielo por el eterno descanso de la finada y porque conceda resignación a sus parientes.

VINO RUSO

Es el gran enemigo de todas las afecciones pulmonares: asma, bronquitis, dolores de pecho y garganta, insuflencia etc. etc. Antes de gastar su tiempo y su dinero inútilmente en otras medicinas, pruébese «EL VINO RUSO».

Preparado únicamente por la Farmacia de Dengo Hnos. y Cia.

Heredia, C. R.

Grandioso descubrimiento

Después de ser los niños por tanto tiempo víctima de las terribles lombrices, pueden hoy cantar victoria pues existe ya el verdadero remedio, que es «EL VERMIFUGO INFANTIL». La eficacia de esta medicina es indiscutible. Basta probarlo para convencerse.

Preparado únicamente por la Farmacia Central Dengo Hnos. y Cia.

Heredia, C. R.

Enero 24.—«Nueva Era».—El aburrimiento: conferencia dictada en la Sociedad Mariana, por su director el Pbro. Dr. Agustín Blessing.—El congreso de I. P.—La enseñanza religiosa en Chile.—Reflexiones sobre el protestantismo y el teosofismo.

25.—«Nueva Era».—La salud de nuestros niños: serie de artículos que empieza a publicar Z. Z.—La Congregación de San Vicente de Paul.

«El Imparcial».—La falta de orientación en la Prensa.—Cables: un buque transporte inglés con 1800 soldados a pique; la prensa inglesa pregunta a Wilson qué ha hecho en favor de la humanidad y de la justicia; Wilson envía a la Cámara un discurso, delineando las condiciones en que debería hacerse la paz.

«La Información».—Editorial: sobre la necesidad de un partido de ideas, y no de personalismos e intereses como los que tenemos. Cables: Hindenburg visita el frente austro-italiano; un barco inglés capturado por los alemanes en el Atlántico y llevado a Swinemurde, al través de las líneas de bloque.

26.—«Nueva Era».—Editorial: sobre el lenguaje de los niños. Los ideales de la juventud.—Sobre la primera tesis presentada al primer Congreso Pedagógico.

«El Imparcial».—Editorial sobre la explotación de la crónica sensacional.—Cables: en el combate naval del Mar del Norte, fueron hundidos siete buques alemanes.

«La Información».—Editorial en que se defiende de los ataques de «El Imparcial».—Las labores de la Asamblea Pedagógica.—Cables: el combate naval nocturno ocurrido el lunes, entre Ymuiden y La Haya, fue una derrota para los alemanes.—Los cabecillas revolucionarios (mejicanos) Zapata y Villa se han aliado contra Carranza.

27.—«Nueva Era».—Principios y fundación de la ciudad de Heredia.—Tumbas reales.—Apuntes para la historia de San Antonio de Belén.

«El Imparcial».—Los graves males de la crónica política: con ocasión de la carta en que un diputado protesta de las ideas políticas que le atribuye «La Información». La firma Ford Sinclair, ha comprado yacimientos de petróleo en C. R. en una extensión de nueve millones de acres.—Cables: submarinos rusos hecharon pique 4 veleros turcos cerca del Bóforo; en Inglaterra se admite la urgencia del problema de proveer de hombres para el frente.

«La Información».—Cables: se ha reunido un consejo naval de los aliados en Londres; entre los pantanos de Tirul y la región del río Aa, los rusos han contenido los rusos han contenido los ataques teutones; Wilson expone ante el Senado Federal, los ideales norteamericanos acerca de una paz universal, firme y duradera.—Partida de la Legación Especial de Méjico.—Nombramiento del señor Cabezas Gómez para Ministro de C. R. en Guatemala.—Llegará a Puntarenas, el señor Gutiérrez Navas y el Dr. Pasos, abogado en

la demanda establecida por el Salvador, contra Nicaragua.

28.—«El Imparcial».—Se desconoce el Gobierno de don Alfredo González Flores: el Gral. Tinoco, asume el mando y salva al país del bochorno de una reelección. Este número se dedica casi exclusivamente a comentar los acontecimientos de ayer, que todos conocen, y a alabar al Sr. Tinoco: quicén diría...

«La Información».—Comentarios y pormenores de los hechos de ayer nos parece que veinticuatro horas antes no había hablado en el mismo tono; pero... hay que vivir.

29.—«Nueva Era».—La Sociedad de la Buena Prensa en Heredia.—La salud de nuestros niños.

«El Imparcial».—El Kaiser hará nuevas proposiciones de paz. La retirada de las fuerzas de Pershing no implica un cambio en la política de Méjico. En fuga: protestando contra la imposición del Lic. Cruz Meza, para director de este diario. Bajas y altas de empleados públicos.

30.—«Nueva Era».—La situación del Papa. Decreto por el cual se convoca la Asamble Nacional Constituyente. El General Romain.

«El Imparcial».—El Gobierno Nacional: el Presidente y los Ministros. Secretario de Guerra y Marina, Gral. don J. J. Tinoco; Srío. de Fomento, Gral. don Juan B. Quirós; Srío. de Relaciones, Justicia y Culto, Lic. Carlos Lara; Srío. de Gobernación y Policía, Lic. don Amadeo Johanning.—No habrá intervención yankee.—Nuevas renunciaciones y nombramientos.

«La Información».—Los Bancos ofrecen todo su apollo a la nueva situación constituida.—Editorial: la vida nacional sigue su curso ordinario.—Cables: nuevos éxitos de la aviación militar de los aliados; la Entente resuelve adoptar medidas más definitivas para limpiar de enemigos el Mediterráneo.

31.—«El Imparcial».—Secretario de Hacienda y Comercio, don Oscar Rohrmoser Carranza.—Cables y noticias.—El Batcazo: artículo de Gerardo Zuñiga M.

«La Información».—El Sr. Ministro de los EE. UU. recibe un delegado del Gobierno de facto, y le hace importantes declaraciones. Cables: los alemanes están en el último baluarte en el África Oriental; Oficiales holandeses creen que los alemanes no resistirán la próxima ofensiva; los alemanes consideran posible una guerra con los EE. UU.—Noticias de costumbre.

ESPIGAS EUCHARISTICAS

De venta en la Librería TREJOS HNOS.

Suscríbese a EL LABARO

Conferencia dada en el Centro Católico por el Pbo. Juunoy

Viene de la página 3

Hay, pues, según la Teosofía tres «almas»: la divina, la humana y la animal.

El cuerpo, como hemos dicho, lo forman los tres principios inferiores: Prana o Vitalidad, Linga Sharira o Cuerpo Astral y Stuhla Sharira o Cuerpo Físico. Prana o Vitalidad significa «aliento», y este aliento es el que penetra en la célula germinal desde el primer instante de su concepción, y forma la estructura física del hombre por medio de fuerzas elementales. El Cuerpo Astral es el vehículo de Prana y el intermedio por el cual el principio de vida se pone en relación con la materia grosera del cuerpo físico, funcionando con un receptáculo para la absorción y distribución del Prana. Existe antes que el cuerpo físico y perece después que él. Este Cuerpo Astral es susceptible de dilatarse y contraerse; y en razón a su naturaleza plástica, se le llama con frecuencia el «cuerpo fluido».

Aseguran los teósofos que los más interesantes fenómenos del espiritismo, tienen su origen en las funciones anormales del Cuerpo Astral.

Para comprender bien estos fenómenos, nos dicen, es necesario distinguir tres formas de apariciones espectrales, que voy a prescindir de ellas para no amontonar más tinieblas sobre esos caos.

El Cuerpo físico es el principio que sirve de base a la constitución septenaria del hombre, y durante la vida, es el vehículo de todos los demás principios.

Tenemos, pues, un espíritu, un alma, y un cuerpo que comprenden el ser septenario completo, y solamente falta añadir que la conciencia, que tiene su primer asiento en el principio tercero o Masónico, es capaz de extenderse a todo el sistema septenario. Esto sin embargo, dicen, sucede solo al presente a aquellos «Hermanos Mayores» de la familia humana, que adelantándose a su raza, han alcanzado la conciencia de los dos planos superiores. En cada uno de los cuatro planos inferiores o en uno de sus correspondientes principios, tiene su Ego (Manas) sus centros de actividad delegados, y en condiciones a propósito: tal es el cerebro en el cuerpo físico.

Después de tales sutilezas dogmáticas sobre este estudio antropológico, la Teosofía expone la relación íntima que existe entre el microcosmos o el hombre y el macrocosmos o el Universo. La relación, dicen, del hombre con el Universo, (empleo la misma ortografía teosófica) y con todos los reinos de la Naturaleza ha sido la base de toda la doctrina teosófica. Y así explican que cada principio del hombre está en relación con el correspondiente plano del Universo; y que por lo tanto, están regidos por la misma ley; así por ejemplo: la

Mónada Espiritual Divina en el hombre es de la misma esencia que el alma universal, manifestación de los dos planos más elevados del Universo; el Manas o sea la Mente en el hombre corresponde a Mahat, la inteligencia universal, y es de su misma naturaleza; y así sucesivamente.

Para explicar el modo como se llega al perfecto conocimiento de todas las cosas, se emplea un símil, con excesiva palabrería, entre el sistema solar y la unificación de los aspectos de la Mente en el hombre, planteando el problema en esta forma: así como la luz marcha a razón de 184,000 millas por segundo, y el sol equidista de nosotros unos 92 millones de millas, y otras estrellas no han podido hacer llegar hasta la tierra su luz sino después del transcurso de 4,000 años, cuya demostración tiene por corolario que, solo vivimos de apariencias e ilusiones, puesto que no vemos las estrellas como son, sino como eran muchos cientos o miles de años hace, en cuyo tiempo han podido salir y ponerse millones de veces, sin saberlo nosotros; así mismo la conciencia universal que está simultáneamente presente en todas las infinitas profundidades del espacio y es capaz de entrar instantáneamente en el conocimiento de todas sus percepciones, abrazará en un momento mismo la percepción del Universo tal como era, como es, y como será cuando la gran noche extienda su manto sobre todo.

Por lo tanto; así como el hombre consta de siete principios, el Universo consta de siete planos, correspondiendo la Triada superior del hombre, esto es; el Atma, Budhi y Manas, o sea, el Espíritu, el Alma y la Mente, a los tres planos superiores del Universo; del mismo modo que el Cuaternario inferior: Karma, Prana, Linga Sharira y Stuhla Sharira, o sea el Deseo, la Vitalidad, el Cuerpo Astral y el Cuerpo Físico, están en relación con el mundo cósmico, o sea con los cuatro planos inferiores del Universo.

«Estos son los principios que pasan por un séptuple proceso de evolución, durante el progreso de las razas humanas a lo largo de la cadena planetaria viniendo a parar a su estado más material en nuestra tierra, y levantándose de nuevo y elevándose a condiciones superiores de manifestación.

Después nos hablan del plano Kármico y Pránico; aunque referente al plano Kármico se ha enseñado muy poco, nos dicen, a causa principalmente de los poderes que comunica y que seducirían a los individuos de voluntad débil o inmorales.

En cambio, el plano Pránico es el *substratum* de los cuatro planos cósmicos. Como «vida» compenetra y vivifica todos los grados de materia que existen en el cosmos. En su aspecto condensado, la vida se convierte en deseo; en sus aspectos concretos se convierte por transmutación en el principio vital de los planos o principios astrales y físicos.

Después de esas filosofías prietas bastante incomprensibles, se hace relacionar esa Vida y ese deseo y esos planos astrales con un tratado de Patología, afirmando que el cansancio, el sueño y otras enfermedades son originados por una superabundancia de este principio vital; circulando tumultuosamente por el cuerpo. El esfuerzo hecho por las operaciones cerebrales, o por otras cualesquiera acciones físicas da lugar en nosotros a un enorme desprendimiento del principio vital, causado por la combustión de los tegidos; prácticamente, el sistema se encuentra recargado de vida.

Y así se van desarrollando esas fisiologías, hablando del bacillus protoplástico, especie de intérprete orgánico, para venir a parar en que el plano astral está en relación con el cuerpo astral del hombre, el cual recibe y registra todas las impresiones que se desarrollan en los estados o planos astrales.

El cuerpo astral y el plano astral, ambos son de una materia sutil y plástica, en donde los pensamientos y sentimientos de la humanidad, así como todas las acciones, palabras o sonidos, tienen un efecto directo e indeleble; por que la luz astral de la tierra no es más que una envoltura o foto-esfera, en donde las causas psíquicas tienden a realizarse en efectos físicos, y las causas físicas se convierten en efectos psíquicos.

Y como todos los sucesos son producidos, hablando en sentido oculto, por los pensamientos y sentimientos de los hombres, ciertas especies de imágenes impresas en la luz astral, están allí como causas de sucesos futuros. De este almacén de impresiones puede reproducir fielmente el adepto, no sólo la historia de este mundo, sino la de todos los seres humanos que han existido en él.

Asegura por lo tanto la Teosofía, y afirma que está fuera de toda duda, que el plano físico del cosmos está en relación con el cuerpo físico, y que por tanto un adepto algo evolucionado mirando al plano astral puede reconstituir toda la historia de la humanidad, lo cual no dejará de ser una gran conquista para los descontentos que no ven en la historia más que el convenio entre los historiadores para engañar al género humano.

Por último, nos hablan de las moléculas, diciéndonos que son «vidas» menores que sin cesar encarnan y desencarnan, pero que permanecen siempre en asociación con los otros átomos del mismo organismo pránico, que es el cuerpo solar del hombre para buscar analogía al gran dogma de la Reencarnación, fin primordial de la Teosofía y cuya doctrina voy a exponer en breves palabras con el propósito de refutarla en nuestra próxima conferencia.

(Continuad)